

Mucho agradecemos al anónimo autor del siguiente escrito, que hemos recibido por el correo interior, se haya acordado de nuestro modesto diario para cooperar con tan buen acierto como lo hace á la obra de más interés para la capital, cual es la traida de aguas.

Solo no estamos de acuerdo en el medio que propone para hacer frente al pago de intereses y amortizacion de las acciones: creemos que debe gravarse la riqueza territorial, urbana, pecuaria é industrial en la forma que hemos propuesto en los números 910 y 912 del mes de Noviembre último.

**TRAIDA DE AGUAS.**

**Un pensamiento económico.**

Si para la traida de aguas no se presenta una proposicion aceptable, el ayuntamiento puede ensayar el método siguiente:

Emitir 18.000 obligaciones de á 1.000 reales cada una, divididas en 10 láminas ó cupones de á 100 reales, para su más fácil colocacion en pago de suscripciones de agua, con un interés de 6 por 100 al año, y venderlas á 85 por 100 de su valor nominal. Estas obligaciones, que tendrán la hipoteca de las obras y explotación de las aguas, ofrecen al comprador las ventajas de un buen interés, la diferencia entre el 85 por 100 precio de compra, y el de la par, precio de amortizacion y la amortizacion fácil y segura por medio de suscripciones al agua en un período de 18 á 20 años. Su emision se hará como sigue:

3.000 obligaciones al comenzar las obras á 1.000 reales	3.000.000 á 85 p. =	2.550.000
3.000 id. á los seis meses de comenzadas	3.000.000 á id.	2.550.000
3.000 id. á los 12 id.	3.000.000 á id.	2.550.000
3.000 id. á los 18 id.	3.000.000 á id.	2.550.000
3.000 id. á los 24 id.	3.000.000 á id.	2.550.000
3.000 id. á los 30 id.	3.000.000 á id.	2.550.000

18.000 obligaciones de á 1.000 reales valor nominal.....	18.000.000 efectivo	15.300.000
--	---------------------	------------

Interés de 18.000.000 á 6 por 100 al año.	1.080.000
---	-----------

Estas obligaciones ó sus láminas son admisibles por su valor nominal en pago de suscripciones de agua. El precio de estas suscripciones se fijará, para los que se suscriban en el primer año de explotación, con arreglo al precio de alquileres desde 2 reales diarios arriba, y en una escala que aumenta 50 reales al año, por cada un real que aumente el precio de los alquileres.

A los suscritores de agua en el primer año de explotación no se les podrá aumentar la tarifa de precios.

A los suscritores de agua, y que se suscriban además por cinco obligaciones, se les rebajará la tarifa de aquella á la escala inmediata inferior.

A los suscritores de 20 obligaciones arriba se les eximirá, á los 7 años, del pago de los arbitrios creados para el pago de las obras.

Los nombres de los 100 mayores suscritores á obligaciones se inscribirán en uno de los medallones de la sala de sesiones del ayuntamiento, como protectores del pueblo.

**Tarifas.**

Para poder formar un cálculo aproximado, se pone aquí un extracto de las tarifas para el precio de suscripcion al agua, limitadas á cuatro graduaciones.

Se suponen comprendidos en 7.000 vecinos los 35.000 habitantes, y se eximen 1.000 vecinos pobres que pagarán de renta menos de dos reales diarios, y á quienes sin embargo se les dará agua gratis, si los dueños de las habitaciones pagan la instalacion de las llaves. Y quedan

2.000 habitaciones que pagarán, término medio, á 100 reales al año.....	200.000
3.500 idem idem á 200 idem.....	700.000
500 idem idem á 300 idem.....	150.000
1.000 tabernas, establecimientos, tiendas, industrias, etc., á 400 idem.....	400.000

Producto de la suscripcion de aguas en cada año.....	Reales. 1.450.000
--	-------------------

No creo que parezcan exageradas ni las tarifas, ni los contribuyentes, si se tiene en cuenta que, en las mil industrias calculadas á 400 reales, habrá muchas de gran consumo, y mucho mayor precio por consiguiente.

Del producto de las aguas se destina un millon de reales cada año á la amortizacion de obligaciones y el resto para gastos de entretenimiento, y conservacion de las obras.

Los arbitrios que el ayuntamiento creará para atender á esta obra tan importante, y que en los primeros años se elevarán á 54.000 duros, que son los intereses de las 18.000 obligaciones, pueden irse reduciendo despues, á medida que progresa la amortizacion, la cual se terminará á los 18 años de completa explotación. Amortizadas todas las obligaciones, queda á beneficio del ayuntamiento el producto íntegro de las aguas.

En Santander han fracasado siempre los grandes proyectos, acometidos por grandes asociaciones, dejando en pos de sí muy dolorosos recuerdos, no porque los proyectos fueran malos, sino porque fué mala su direccion, producto de recomendaciones y compadrazgos. Aprovechando las lecciones de la experiencia, huyamos de estos dos escollos, y confiemos, no solo la ejecucion de las obras, sino tambien la explotación de las aguas á D. Angel Mayo, autor de los estudios y presupuestos, aunque para ello sea preciso pagarle un buen sueldo.

Su reputacion, su ciencia, y su práctica son la mejor garantía que podemos buscar. Que él monte las oficinas, bajo la inspeccion del ayuntamiento; que él nombre todos los empleados y los despida; y que á él no pueda despedirsele, sino por causa justificada y sentencia del tribunal de justicia.

Santander 11 de Marzo de 1878.—R.

**Ecos políticos.**

La última recepcion habida en el palacio de la presidencia del Consejo, segun noticias que recibimos de Madrid, estuvo concurrida, pero solo de funcionarios del Estado y amigos particulares del Sr. Cánovas, porque muchos diputados de la mayoría brillaban por su ausencia, á pesar de que habian sido invitados con cláusula de asistencia precisa.

Como la cuestion del hipódromo, que se está debatiendo en las Córtes, infunde ciertos recelos justificados por el efecto que ha causado en la mayoría el discurso del Sr. Los Arcos, lleno de datos exactísimos suministrados por el mismo expediente, todos los diputados ministeriales que no asistieron á la recepcion de la presidencia, recibieron un volante para que no faltaran á la sesion del siguiente dia.

Las oposiciones, todas reunidas, están fuertemente resueltas á dar la batalla, y cuentan con la abstencion de muchos diputados de la derecha y con el voto de los individuos que componen la seccion económica, compuesta en su mayor parte de ministeriales tibios.

Por una parte la falta de asistencia de los diputados ministeriales á la recepcion, y por otra la actitud que se atribuye á muchos de ellos con motivo del discurso del Sr. Los Arcos, han obligado sin duda al Sr. Cánovas á declarar el asunto cuestion de gabinete.

Mal anda el negocio cuando hay que sacar el Cristo.

Hoy podemos decir con entera seguridad que no hay uno entre nuestros amigos políticos de esta capital que no desee ardientemente la coalicion democrática para conseguir con la union de todos lo que es absolutamente imposible permaneciendo divididos.

Este es lo que aconseja el buen sentido práctico, toda vez que á nadie se le exigen abdicaciones ni humillaciones vergonzosas.

La bandera de la coalicion está levantada. Bajo ella caben todos los demócratas, sin excepcion de tendencias y con iguales garantías.

Quien se resista desgraciadamente á aceptar una coalicion basada en tan leales y razonables condiciones, podrá ser muy puro, muy desinteresado y muy consecuente en sus convicciones políticas; pero poco puede esperar la democracia de su exagerado platonismo, que solo conduce á la inaccion y á la impotencia.

Aun abrigamos la esperanza de que muchos de los que hoy se hallan en esta actitud, convenciéndose pronto de las ventajas de la coalicion, se han de adherir á un pensamiento del cual depende, sin género alguno de duda, el triunfo de las aspiraciones en que todos coincidimos.

El dia que esto se realizase, nos habriamos aproximado indudablemente á la hora del triunfo verdadero de la democracia.

El sermón predicado en Huesca por el padre Mon, excitó la bilis de los periódicos ministeriales y se dijo que el gobierno habia desaterrado al ardoroso jesuita.

Hoy leemos que el miércoles último predicó en la iglesia del Pilar de Zaragoza.

Con los partidos ilegales se mostrará el gobierno implacable y duro; pero tratándose del ultramontanismo, ya se sabe que toda la fuerza se le escapa por la boca.

Bien valen estas complacencias algunos dias de indulgencias.

Dice *El Pueblo Español* que no es cierto que existan disidencias en su redaccion.

La tardanza en declararlo despues de las insinuaciones que se hicieron nos autoriza á pensar que si ya no las hay, las hubo.

Más vale que hayan desaparecido, porque no deseamos contratiempos á nuestro colega.

*La Política* manifiesta que á falta de otros asuntos más importantes, la oposicion sacó á cuento en el Congreso la construccion del hipódromo.

¿A falta de otros asuntos más importantes... ¿Qué será importante para *La Política*? ¿*La Pata de Cabra*?

**Noticias.**

El viernes último zozobró una lancha vizcaina al entrar por la barra del puerto de Suances. De los siete hombres que la tripulaban se salvaron cinco, siendo probable que los otros dos hayan perecido por el fuerte oleaje

— 333 —  
Llegando á la gloriosa ciudad de Belen, entramos en el templo procesionalmente, con antorchas encendidas y precedidos de la comunidad, conforme hablamos hecho en el del Santo Sepulcro. Es edificio muy capaz y ofrece memorias preciosas: á la derecha del altar mayor Jesús fué circuncidado; á la izquierda los tres reyes magos prepararon los regalos que venian á ofrecerle. Una escalera de diez gradas, conduce á la capilla de la Natividad, en la cual, junto á un retablo que hay á la izquierda, Nuestro Señor Jesucristo salió del útero virginal de María, siendo recostado en el pesebre que todavía subsiste, entre un buey y un pollino. En el claustro hay dos cuevas subterráneas con culto, de las cuales la primera albergó á San Gerónimo en sus últimos dias, cuando tradujo la Biblia del hebreo al latin, y la otra dicha de San Nicolás, es panteon de la matrona Paula y del Santo Autóximo, que allí reposan.  
A dos millas al Sur de Belen, está Bersabé, habitada por cristianos de la Cintura, en cuya villa ningun mero tiene acceso, y á igual distancia, al Oriente, acaeció la anunciacion á los pastores. Seis millas más lejos, en el cami-

— 334 —  
ciendo que metiese el dedo en la llaga de su costado.  
Vueltos apenas de Monte Sion y recogidos en nuestro hospicio, vinieron de nuevo los religiosos para acompañarnos en una excursion á la ciudad de Belen. Cabalgamos, pues, tomando un camino que se dirige al Mediodia, y durante nuestra ruta observamos varias curiosidades dignas de mencion. Algo adelante, el terreno hace un gran declive, viéndose al pié de la bajada, la casa donde se concertó la Pasion de Nuestro Señor, y en la que estaba Judas; siendo de notar que en la misma se albergaran los tres reyes de Oriente al dirigirse hácia el lugar del Nacimiento. Sobre un altar que hay á la derecha del camino, se vé la morada del profeta Abacuc; en seguida aparecen las ruinas de una iglesia de monges negros, en cuyo sitio los reyes magos volvieron á descubrir la estrella que les guiaba; sucesivamente, y á la izquierda, otra iglesia de griegos que guarda los restos del profeta Samuel, la casa de Jacob, el sepulcro de Raquel su esposa, el lugar de descanso de la sagrada familia en su huida á Egipto, y algunos otros puntos menos notables.

— 335 —  
y medio; está rodeado de numerosas lámparas, siempre encendidas, y hállase arreglado de manera que en él puede celebrarse misa como en un altar. Visitándolo se gana total indulgencia de pena y de culpa.  
El servicio de esta iglesia corre á cargo de siete diversas naciones, que todas profesan el culto católico, en el testero griegos, suministrando en el altar mayor; en Monte-Calvario armenios; en el Gólgota georgianos; en el huerto jordianos; en torno del Santo Sepulcro y en un retrete junto y á la derecha de la capilla de Nuestra Señora, nestorianos; en la capilla de Santa Elena maronitas, y en el interior del Santo Sepulcro, latinos ó sean los religiosos de la observancia. Nótase en mitad del coro un agujero en el cual el señor puso su mano diciendo «*Ecce medium mundi, etc.*»  
Cuando los moros volvieron á abrir, salimos para Monte Sion, situado al E., y antes los religiosos que habian cantado un oficio, nos dieron de comer á todos los peregrinos. Empleamos la tarde en recorrer aquellos lugares, visitando sucesivamente el de la aparicion de Nuestro Señor á las Marías *post resurrectionem*, ahora castillo de David; el de la dego-

— 336 —

que había á consecuencia de una impetuosa brisa del Nordeste.

A uno de aquellos dos desgraciados se le vió por espacio de más de dos horas agarrado á la lancha y en la costa, no siendo posible acudir en su auxilio por no poder salir del puerto embarcacion ninguna, no obstante las precauciones tomadas por la autoridad de Marina.

Las autoridades y los vecinos de la villa acudieron á la playa, suministrando á los naufragos toda clase de auxilios.

Llamamos la atencion de nuestros lectores hácia el anuncio que insertamos en el lugar correspondiente relativo á la liquidacion del almacen de muebles de la señora Viuda é hijos de Escandon.

Hemos visitado este acreditado establecimiento y creemos que no harian mal en verle los que necesitasen objetos de mobiliario ó quisieran adquirir alguno, pues hoy podrian hacerlo en condiciones ventajosas dada la excelente calidad de los mismos.

Ayer por la mañana se inició un incendio en una casa de la calle de Búrgos, pero habiéndose acudido con tiempo, se logró extinguirle en el acto, sin tener que emplear grandes esfuerzos para conseguirlo.

De todos modos es el asunto que ya se ha hecho indispensable para que no falte una noticia diaria de esta naturaleza en los periódicos de la localidad.

El viernes último se ha celebrado en Barcelona una importante y numerosa reunion á favor del comercio marítimo, de la marina mercante española y de la importacion de azúcares de las Antillas. Han asistido á ella los senadores y diputados á Cortes por aquella provincia, los vocales de la junta consultiva de aranceles y valoracion y representantes de toda la prensa.

Segun *La Correspondencia*, parece que ha sido nombrado alcalde del ayuntamiento de la capital el concejal Sr. D. Tomás Agüero.

Hoy á las doce tomarán posesion los concejales que han sido elegidos en las últimas elecciones.

Ayer á las doce y media se constituyó en la sala consistorial y presidida por el alcalde accidental D. Pedro Hoyos, la junta convocada para conocer de los trabajos que se habian verificado para adquirir útiles necesarios para sofocar incendios.

Abierta la sesion, el Sr. Villa Ceballos ordenó se diera lectura de las actas anteriores, en las que se hacia constar la buena disposicion de las compañías de seguros de la capi-

tal, excepto la de *El Fenix*, para coadyuvar á la compra de dichos útiles, aunque, segun manifestó dicho Sr. Villa de Ceballos, despues la citada compañía se prestaba gustosa á contribuir.

Se leyó despues por el señor secretario del ayuntamiento la relacion de los útiles que habian de adquirirse, lista que se acordó fuera examinada por los individuos que formaban parte de la junta, y que por su carrera eran facultativos, si bien podian hacerlo tambien todos los demás de la misma, y que manifestasen si creian que eran suficientes los que se habian comprendido.

A esta lista se mandó se agregase otro de los útiles existentes en el parque para que se tuviera conocimiento de los medios que habia, todo con objeto de que los útiles que se adquirieran sean los precisos, pero sin omitir gasto alguno á la adquisicion de los mismos.

Examinado que fuera por la comision compuesta de personas facultativas, el dictámen que emita pasará al ayuntamiento con los demás antecedentes para que tanto la cantidad de los útiles como lo que se necesita para establecer un cuerpo permanente de bomberos se incluya en el presupuesto municipal y sea por lo tanto un hecho su organizacion y dotacion necesaria.

Mucho nos alegraremos de que asunto tan interesante no se descuide por el ayuntamiento, pues excusado nos parece encarecer la necesidad de su pronto despacho.

#### CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 10 de Marzo de 1878.

Muy señor mio: Con haber hecho el ministerio cuestion de gabinete la del hipódromo, iniciada en el Congreso por el Sr. Los Arcos, se ha desconcertado algun tanto á las oposiciones que, no se sabe cómo ni por qué, habian esperado hasta última hora que se declararia libre á fin de facilitar al señor conde de Toreno más ancho campo para pulverizar con argumentos y pruebas fehacientes esa maledicencia pública que se está cebando en él, de una manera despiadada, de algun tiempo á esta parte y principalmente desde que el jóven diputado navarro ha pronunciado con tal motivo en el Congreso una de esas oraciones tan pausadas y brillantes como pocas veces se han visto en aquel recinto, donde las discusiones suelen revestir un carácter apasionadísimo.

A mí, sin embargo, no me sorprende la actitud en que se ha colocado el gobierno. Desde que el ministro de Fomento dijo, contestando al Sr. Los Arcos, que lo del hipódromo no era absolutamente suyo, sino que su gloria ó responsabilidad alcanzaba á todo el gabinete, estaba prejuzgada la situacion de este. ¿Cómo podia abandonar á un compañero que se expresaba de tal suerte? Bajo ese punto de vista, opino que ha obrado como debia, y es de suponer que otro ministerio hubiese hecho lo propio; si no lo exige la conveniencia, porque, al fin, de intereses de la nacion se trata, lo demandaba la caballerosidad, y esta obliga, *velis nolis*, al ministerio que preside el Sr. Cá-

novas á seguir la suerte del señor conde de Toreno, no tan mala ya como, al principio, pudieran figurarse algunos, amparado de tan poderosos elementos: que si así no fuera y la cuestion se hubiese dejado libre, tengo para mí que las oposiciones le preparaban un disgusto mayúsculo. ¿Quién era capaz de prever las ramas que se desgajarian de la mayoría, ó lo que es lo mismo, del árbol de la situacion?

Los constitucionales, por otra parte, tienen más interés que las restantes oposiciones en llevar el asunto hasta el último extremo. Prescindiendo de que el negocio sea más ó menos ruidoso, ellos no olvidan que fué *El Tiempo* uno de los periódicos que más se ensañó con el Sr. Sagasta, y todavía olvidan menos que el señor conde de Toreno fué otro de los firmantes de la proposicion por la que se pedia una informacion parlamentaria con motivo de la trasferencia de los dos millones, conocidos vulgarmente por los dos apóstoles. ¡Contrastes de la vida! Así como los moderados tenian antes empeño en colocar á la barra al jefe civil de los constitucionales, ahora son estos los que desean hacer lo propio con el actual ministro de Fomento.

Afortunadamente para unos y otros, y omito hablar aquí del país que realmente sufre y calla, si el Sr. Ruiz Zorrilla tuvo la abnegacion bastante para oponerse á ella como presidente del Consejo de ministros, la mayoría actual se opondrá á los intentos de los constitucionales. Verdad que no hay paridad de circunstancias, y que si las hubiera cederian, en cierto sentido, en menoscabo de los amigos del señor Cánovas que, al fin, vienen á ser juez y parte; pero ¿quién es capaz de pararse en esas pequeñas cuando de asuntos tan graves se trata? Será, por tanto, ocioso el desvelo y empuje de las oposiciones. Mañana probablemente apoyará el Sr. Linares Rivas una proposicion incidental pidiendo la correspondiente informacion parlamentaria; pero como si tal cosa: el negocio, despues de tanto ruido, se hará tablas, como siempre, mediante otra de «no ha lugar á deliberar», que, segun noticias, será apoyada por gran mayoría. Es, pues, posible que ni los amigos de escándalos parlamentarios puedan saciar su apetito mañana por la tarde.

Mientras tanto, el Sr. Becerra hizo las delicias de los ministeriales en su discurso de oposicion, pronunciado ayer tarde en el Senado, con motivo del mensaje. Su señoría, á vueltas de una defensa, bastante calurosa, de los señores Ruiz Zorrilla, Fernandez de los Rios y otros emigrados españoles, loó mucho la política del ministerio por lo que afecta á Ultramar, y el ministro del ramo le contestó, como no podia menos: diciendo que lo agradecia, añadiendo que, por su parte, pensaba perseverar en la misma que habia seguido el Sr. Becerra. Péréceme á mí que la oposicion de este señor y la del que fué su colega, Sr. Ruiz Gomez, hoy consejero de Estado, van á hacerse memorables. Los radicales al menos no tienen motivos para quejarse.

No menos favorable impresion han causado á los ministeriales, que ayer tarde, á última hora, se gozaban con las disidencias que la cuestion del hipódromo habia producido en las oposiciones, los proyectos leídos en el Congreso por los ministros de Hacienda, Guerra y Gobernacion. Respecto de los primeros, que son los presupuestos generales del Estado, he de decir que no han causado tan mala impresion

como los anteriores del Sr. Barzanallana, si bien se duda que en algunos puntos, como en el del impuesto de guerra de las cartas, pasen sin modificaciones importantes en el sentido que reclaman las necesidades del público; en cuanto á los de Gobernacion, en efecto ha sido deplorable por parte de las oposiciones, que los esperaban más liberales. Por de contado, que pues, que se les hará una ruda oposicion.

No es muy satisfactoria, que digamos, la que se hace al Papa en los primeros dias de su pontificado. Los telegramas que hoy publica *El Imparcial*, y cuya lectura recomiendo á usted, acusan mucha gravedad é importancia. Aquí han sido y son objeto de muchos y animados comentarios.

Los petardos han pasado de Madrid á provincias. Confieso que si es para probar al gobierno que no disfrutamos, como asegura, de una paz octaviana, la broma es demasiado pesada. ¡Que lo digan, si no, Valladolid, Valencia y Cartagena!—F.

#### Variedades.

##### ASTRONOMÍA POPULAR.

EL PASO DE MERCURIO POR EL DISCO DEL SOL.

I.

El dia 7 de Enero del año de 1610, Galileo Galilei, provisto del telescopio que él mismo habia construido, observaba cuidadosamente la muchedumbre de estrellas que constelan la faja zodiacal. Era la primera vez que una mirada escrutadora caia como asombrada en aquellas profundidades. No se habian conocido los instrumentos de larga vista, que desde entonces fueron los auxiliares más poderosos de la astronomía, de esa ciencia que en fuerza de arrancar secretos al cielo, acabará por destruir el escaso prestigio que todavía conservan las falsas teogonias de la tierra.

El célebre astrónomo experimentaba una vivísima é inusitada emocion cada vez que nuevas y sorprendentes maravillas atravesaban por el campo de su precioso reflector; la vista atónita acertó á fijarse en un pequeño asterismo, en el cual reconoció tres diminutas estrellas que giraban simultáneamente alrededor de un planeta, y observó tambien que estas revoluciones se verificaban en períodos de tiempo perfectamente regulares.

Algunos dias más tarde, otra pequeña estrella pudo ser vista y reconocida, determinándose que se hallaba, igual que las anteriores, subordinada á la misma fuerza de atraccion. Eran Ganimedes y sus compañeros, los cuatro satélites de Júpiter, cuyo gracioso conjunto ofrecia una reproduccion exacta, aunque pequeña, de nuestro sistema planetario.

A partir de este punto, ya no quedaria, seguramente, ningun género de duda respecto á la verdad del sistema de Copérnico, condenado por la Iglesia, años atrás, como *falsa doctrina pitagórica, contraria á las Sagradas Escrituras*.

La teoría heliocéntrica deberia, pues, subyugar prontamente hasta á aquellos espíritus más refractarios á toda innovacion científica, y aún á los más apegados á la tradicion religiosa: que en el mundo de las ideas, la verdad se impone al cabo arrollando todo linaje de obstáculos, á la manera y por la propia virtud que

llacion de Santiago, convertido en iglesia de armenios; la casa de Caifás, hoy templo, uno de cuyos altares tiene por ara la misma piedra que cerraba el Santo Sepulcro, larga de nueve palmos y gruesa de tres. En el interior del edificio obsérvase un vallado donde San Pedro se calentaba á la lumbre cuando negó á Jesús y oyó cantar el gallo y en el exterior una cerca de tapia rodea el local de la prision de Nuestro Señor. La casa de Anás á donde luego fué conducido, vése tambien allí, habilitada para la iglesia, como el sitio en que San Juan Evangelista solia celebrar delante de Nuestra Señora, señalado por una piedra que los romeros besan humildemente; el del tránsito glorioso de la misma Santísima Virgen; el de la vocacion de San Matías; el de la separacion de los apóstoles cuando fueron á predicar el evangelio por toda la tierra; el de la traslacion y sepultura de San Esteban; el de la preparacion de la Cena Pascual, sito á espaldas de la iglesia de David; la cámara y oratorio donde Nuestra Señora hacia sus devociones; otra capilla cerrada con portezuela de hierro que es el sepulcro de David y de Salomon, y está guardado por los moros, sin per-

mitir la entrada á ningun cristiano, pena de la vida, y cerca véanse dos piedras ó humilladeros; en uno de los cuales estaba la Virgen y en otro el Señor cuando predicaba á los apóstoles. Cada uno de estos lugares tiene concedidos siete años y siete cuarentenas de indulgencia.

La iglesia de Monte Sion á la cual se llega, y por último está en el lugar propio donde Jesucristo celebró la cena con sus apóstoles, y despues de hablarles largamente instituyó el Sacramento de la Eucaristía, dándoles á comer su precioso cuerpo *sub specie panis*; luego, hincado en el suelo á la derecha del actual altar, fué lavando los pies á todos. Por una puercecilla que da á la azotea del monasterio, llégase al local donde juntados los apóstoles recibieron el Espíritu Santo el dia de Pentecostés, siendo una especie de oratorio algo separado y al Este del convento, obra del duque de Borgoña que lo mandó labrar muy bellamente poniendo en él sus armas; más despues fué derribado por orden del soldan. Bajando á los claustros vése un retrete en el que Jesucristo se apareció á sus discípulos luego de resucitado, y resolvió las dudas de Santo Tomás, ha-

no de Salida, asoma sobre unas peñas la antigua casa de Zacarías, padre del Bantista, formando capilla, donde se ve una roca que se abrió milagrosamente para que sirviera de asilo á Santa Isabel y su hijo, durante los tres dias de la matanza de los inocentes. Encima, en unas ruinas, habló el Angel á Zacarías, diciéndole: «*Joannes est nomen ejus*», y al pie de la capilla brota una fuente nacida en ocasion de la visita de María Santísima á Santa Isabel. Hay además un templete sobre el local donde nació el Santo precursor. Camino de Jerusalem hállase la iglesia de Santa Cruz, á cargo de religiosos armenios, y en ella un hueco, debajo del altar donde crecia el árbol que los judíos cortaron para travesañ de la cruz. Más lejos, á mano derecha, vimos en un cerrillo la columna que sirvió de retiro á San Simeon el Stilita.

Recorridos esos varios lugares, volvimos á la ciudad y á nuestro hospicio, y por la noche fuimos á velar segunda vez en la iglesia del Santo Sepulcro, reconciliándonos á la mañana siguiente y recibiendo la sagrada Comunión, durante el solemne oficio que cantaron los religiosos. Cuando el conserje moro abrió la

en la vida orgánica, los átomos nuevos empujan y reemplazan a los que, ya coasados, no pueden prestar equivalente servicio.

A la consecucion de aquel grandioso resultado que los hombres amantes del progreso nunca celebrarán bastante, contribuyó primero y principalmente el uso del telescopio, cuya aplicacion astronómica inició Galileo, con tan seguro y felicísimo suceso.

Efectivamente; hoy es ya del dominio vulgar el conocimiento de estas verdades inconcusas: nadie ignora que la Tierra, nuestra propia Tierra, no es más que un globo que gira en el espacio, como tantos otros, al rededor del Sol. Es, en fin, una estrella como esas muchas que, dulces y melancólicas, pasan silenciosamente por nuestro meridiano para volver a la noche siguiente, y repetir de esta manera su ciclo eterno, magestuoso, en el infinito espacio del mundo sideral.

A menos distancia que nosotros del foco de atraccion, moviéndose, por consiguiente, dentro de la órbita terrestre y describiendo también curvas elípticas, se encuentran Mercurio y Venus, cuya semejanza, especialmente la del último, no puede ser mayor con el esférico terrestre. Cuerpos opacos como la Tierra; brillan, lo mismo que esta, con luz prestada, y sin embargo, aparecen sobre nuestro horizonte, durante los crepúsculos al igual que estrellas de primera magnitud, rutilantes y magníficas, en tanto grado, como la Tierra puede verse desde allí, si la inteligencia, — es nuestra profundísima conviccion, — tiene asiento y dominio sobre aquellas lejanas superficies.

Si las eclipses trazadas por los dos planetas interiores, Mercurio y Venus, coincidiesen en un mismo plano con la órbita terrestre, esos astros pasarían entre nosotros y el sol todos los años en el punto de su conjuncion inferior; pero como esto no es así, como el plano de la órbita mercurial se halla inclinado sobre el de la Tierra 7° 0' 5" y el de Venus 3° 32', sucede que las más veces pasan con relacion a nosotros más arriba ó más abajo del disco solar. Entonces es imposible distinguirlos desde aquí.

Fácilmente se comprenderá que en tales condiciones de existencia, habrán escapado a la persecucion investigadora del telescopio; solo algunas veces, cuando las conjunciones inferiores se verifican en determinadas circunstancias, atraviesan de Este a Oeste, como una mancha oscura, la blanca y pristina superficie del astro luminoso. Estos fenómenos son los que se llaman pasajes de Venus ó de Mercurio por el disco del sol, y entonces los dos planetas presentan las más favorables condiciones para su estudio y observacion.

Cuando los pasajes fueron conocidos y anunciados la primera vez por el ilustre Képler, nadie creyó que pudieran reportarnos tan grande utilidad; mas bien pronto la necesidad de estudiar a Mercurio, cuasi desconocido, hasta el punto de que el padre de la astronomía moderna, Copérnico, se lamentaba al morir de no haberle visto en su vida; y la necesidad, perentoria también, de averiguar con la posible exactitud la paralaje del sol, atrajeron la atencion de los astrónomos, los cuales obtuvieron en seguida del estudio de los pasos, los más sorprendentes resultados.

Los pasos de Venus han sido indudablemente de mayor utilidad para la ciencia. Gracias a ellos, ha podido ser rigurosamente medida la distancia enorme que separa a nuestro globo del centro de todo el sistema. El paso de 3 de Junio de 1769 fué de un interés capitalísimo bajo este punto; cincuenta estaciones se establecieron en Europa, seis en Asia y diez y siete en América. Con este mismo fin realizó su primer viaje el célebre capitán Cook, a Otaíiti, en donde obtuvo un éxito completo.

Y sin embargo de este lujo de precauciones y medidas, hubo algunas discordancias en las observaciones, las cuales revisadas por Encke, acusaron que la paralaje del Sol era de 8" 57'.

Todo el mundo recordará el último paso de Venus, que tuvo lugar el 8 de Diciembre, de 1874. Entonces se obtuvo un ángulo algo mayor, pero más exacto, pues el cálculo dió 8" 87', lo cual supone que la Tierra se halla alejada del Sol, a una distancia media de 148 millones de kilómetros, ó más claro, de veintinueve millones y seiscientos mil leguas españolas.

Pero nos hemos separado mucho de nuestro objeto primordial, y nos falta espacio para continuar; lo haremos otro día.

Juan Polidura Gomez.

### Pacotilla.

En virtud de las sólidas razones expuestas por el conde de Toreno, me retracto de mis apreciaciones y digo que el hipódromo es muy bueno.

A seis millones llega su importancia según ha confesado Su Excelencia. ¿Y qué son seis millones, en sustancia, para un país que nada en la opulencia?

Dijo el conde: — ¡Señores, qué lamentos porque esos seis millones se han gastado! Aunque hubiera invertido cuatrocientos ¿podrá nadie dudar que soy honrado?

Tiene mucha razon, y yo le fio. Pues qué: si el mayordomo de algun Creso la fortuna de su amo tira al río ¿podrá decirse que faltó por eso?

¿Digno no fuera de tirar de un carro si la atencion fijada en tal detalle castigara tan nimio despilfarro poniéndole de patas en la calle?

Yo al conde de Toreno no le sobo ni ya más contra él la pluma enristro. Derrochó seis millones; pero es probo, y debe de seguir siendo ministrol

Su arenga persuasiva y elocuente anuló de tal modo mis censuras, que yo le absuelvo anticipadamente por si gasta otros seis en herraduras!

Una correspondencia de Paris, hablando de la estudiantina española, dice que se ha extrañado que no consagrara algun recuerdo a los grandes hombres de la ciencia y del arte que ilustran la Francia.

También a mí me estraña que no hayan visitado a algunos compatriotas ilustres que residen en aquella capital, pero me lo explico.

Antes de salir de Madrid visitaron a Cánovas y a otros personajes de la situacion. ¿Usted se entera?

Al fin la policia ha dado un gran golpe. Ha cogido a dos secuestradores de la provincia de Gerona.

¿Quiéren ustedes que la echemos un viva? Pues hála.

¡Viva la policia... francesa! Si señor, sí; han sido los gendarmes los que han cogido a los secuestradores esos.

¿A que se habian ustedes figurado que eran los nuestros los que habian hecho la hombrada? ¡Quiá, hombre, quiá!

¡Los nuestros lo más que cojen es. .... algun constipado!

Ayer por la mañana hubo... —No diga usted más; y un incendio. —Caracole! ¿Usted lo sabia? —Naturalmente: yo todas las mañanas al levantarme de la cama lo primero que hago es preguntar: ¿Dónde fué anoche?

De gabinete cuestion la del hipódromo en lucha hace el gobierno, en razon a que la borrasca es mucha. A mí extrañar me compete que pase en tamaño liza por cuestion de gabinete lo que es de *caballeriza!*

Dícese que un ingeniero francés ha descubierto en Cuevas de Vera un esqueleto antiluviano, de tres metros de longitud.

¿Un esqueleto y largo por añadidura? No diga usted más. ¡El partido moderado histórico!

El Boletín Eclesiástico fulmina una excomunion contra cierto remitido que en *El Aviso* salió. Si se propusiera ahora hacer negocio el autor, se armaba en un periquete publicando otra edicion!

### TELEGRAFÍA PARTICULAR DE LA VOZ MONTAÑESA.

Londres 11 (3-45 t.)

El próximo jueves se proclamará la independencia de Serbia.

Cambio con Madrid 48-25.

Paris 11 (6 t.)

Se ha incendiado un vapor austriaco en las aguas de la isla de Chipre, pereciendo 600 personas.

Madrid 12 (1-30 m.)

Se ha leído en el Congreso un telegrama de Joló con las proposiciones para la paz, reconociendo la Soberanía de España.

El consolidado interior cerró a 13-13.

Fabra.

### BOLSA DE PARIS.

3 por 100 francés, 74-55.  
Exterior español, 13 1/4.  
Amortizable, 31.  
Consolidado inglés, 95 7/16.

### SECCION MARITIMA.

#### BUQUES ENTRADOS.

Vapor Nervion, 450 ts., c. Moreno, de Bilbao, en lastre.

Id. francés Aveyron, 227 ts., c. Rocher, de Burdeos, con 1.320 cueros a la Sra. Viuda de Vazquez: 20 bultos quincalla a los Sres. Ubierna y Fernandez, y otros para varios.

Lanchon Antiguo, 20 ts., c. Arrinda, de Lequitio, con 1.000 atados flejes de madera a D. B. Otero

Vapor Hernani, 227 ts., c. Lopez, de Bayona, con carga general.

Id. Primero de España, 100 ts., c. Ansoleaga, de Bayona, con vino y otros para varios.

Id. Coruña, 650 ts., c. Ochoa, de Cádiz, en lastre.

Id. Segundo Barreras, 352 ts., c. Romero, de Barcelona y escalas, con 200 barriles sardina a los Sres. Hijos de Pombó: 200 id. idem a los Sres. Echegaray y compañía: 15 pipas aguardiente a D. P. Carreras: 170 barriles petróleo a D. J. Rouse, y otros para varios.

Id. noruega Nordacp, 325 ts. c. Sueby, de Bergen, con 650.000 kilogramos bacalao a don H. Lund y Clausen. Resto para Bilbao.

Goleta inglesa Blink, 151 ts., c. Pirard, de Newcastle, con 251.000 kilógs. carbon a la órden.

Vapor inglés Kenley, 421 ts., c. Short, de Sehan con 767 000 kilogramos carbon a don E. Poudavigne.

Goleta id. Nakikor, 135 ts., c. Levon, de Hull con 213 kilogramos carbon a don E. Poudavigne.

Quechemarin E. de Toca, 35 ts., c. Reguera, de Llanes con frutas y otros a la órden.

#### BUQUES DESPACHADOS.

Patache Agapita, 68 ts., c. Rilla, para Villaviciosa con 481 sacos harina y otros.

Idem Saturnino, 18 ts., c. Gonzalez, para Pravia con 86 sacos harina y otros.

Quechemarin Avenida, 49 ts., c. Urrosolo, para Gijon con 333 sacos harina y otros.

Idem Pepito, 35 ts., c. Novo, para Muros con 44 sacos harina.

Vapor Daoiz, 618 ts., c. Martinez, para Barcelona y escalas con 4.718 sacos harina y otros.

390

**Impuridad hecha visible** —Lo mismo que el aire despedido debajo del agua sube en burbujas a la surfaz, así el veneno en la sangre sale a la superficie del cuerpo y se desenvuelve en alguna forma de inflamacion. Que esta forma sea nacidos, llagas vivas, hinchazones de las coyunturas, tumores, erupciones postillosas, ó cualquiera otra cosa, es la señal visible exterior de la corrupcion en la sangre. El atajar estos sintomas con aplicaciones externas, es rechazar el mal a su origen. El administrar la Zarpaparrilla de Bristol como remedio, eradica el germen y la semilla juntos. Preguntar cuál de los dos es el modo más juicioso, seria un insulto al sentido comun del lector. Como los desarreglos interiores generalmente acompañan los males externos, una dosis de vez en cuando de las Pildoras Vegetales Azucaradas de Bristol es muy útil.

**Remedio barato.** —Sabido es cuan tenaces y difíciles de curar son, de ordinario, los resfriados los bronquitis y otras afecciones del mismo genero, y cuantas tisanas, jarabes y otras afecciones del mismo genero y cuantas tisanas, jarabes y otros medicamentos ducificantes se necesita emplear para combatirlos con éxito. Además, nadie ignora que un resfriado descuidado concluye con frecuencia por degenerar en bronquitis, cuando no se transforma en tisis pulmonar.

Numerosos experimentos acaban de probar que el Alquitran de Noruega, siendo bien puro y convenientemente preparado, posee una eficacia, que pudiera llamarse maravillosa, para curar con rapidez las enfermedades mencionadas. El alquitran no puede tomarse en el estado natural a causa de su sabor desagradable y de su consistencia viscosa. Un farmacéutico de Paris, Mr. Guyot, ha tenido la feliz idea de encerrarle en pequeñas capsulas de gelatino de forma redonda y del tamaño de una píldora ordinaria, las cuales se tragan de una manera sumamente fácil: al llegar al estómago, la capsula se disuelve y el alquitran obra con rapidez.

Dos ó tres capsulas de Alquitran de Guyot, tomadas en el momento de las comidas, producen un alivio rápido y bastan a veces para curar en poco tiempo los resfriados y las bronquitis más tenaces. De este modo se consigne también tener y aun curar las tisis ya declaradas en este caso, el alquitran impide la descomposicion de los tubérculos y, con la ayuda de la naturaleza, la cura es más rápida de lo que hubiera podido esperarse.

Seria poco todo cuando dijéramos para recomendar este remedio, que ha llegado a ser popular en otros países, no solo por su reconocida eficacia, sino por su baratura, porque, conteniendo el frasco de Alquitran de Guyot 60 capsulas, el tratamiento no cuesta sino un real diario, próximamente, y con él se evita el uso de las tisanas, pastillas y jarabes.

Para estar bien seguro de obtener las verdaderas capsulas de Alquitran Guyot, exijase sobre la etiqueta de frasco la firma Guyot impresa en tres colores. Por lo demás, estas capsulas se encuentran en casi todas las farmacias.

Se encuentra en las boticas del Sr. Vega, del señor Corpas, en la drogueria, de los Sres. Amieva, Saro y Compañía y en otras importantes farmacias.

**En el acreditado establecimiento de LA SIMPÁTICA,** do Severiano Marina, calle de la Ribera, se ha recibido un gran surtido de los géneros siguientes:

Quesos de bola, nata, Gruyer y Roquefort; saichichon de Vich y Lyon; Aceitunas de manzanilla, reina, padron, amellan y escabechadas; mostazas francesas e inglesas; sopas Juliana, tapioca y Sahagun; ciruelas francesas y del reino; cajitas de dátiles; anchoas y cepas en aceite; champifion de Paris; trufas alperigot; cajas de una arroba, de media id., y de un cuarto id.; salsas y galletas inglesas; cajas de dulce; latas de piña de la Habana; perdices trufadas y con aceitunas; guisantes finos con manteca y jamon; encurtidos de pepinillos, variantes y alcaparras.

Vinos y licores del reino y extranjeros. Cintería y botonería en lana, y otra infinidad de artículos, a precios sumamente arreglados.

LA SIMPÁTICA. 4a1

### Feria en Vidiago.

El 19, 20 y 21, de Marzo, son los dias en que tiene efecto la que en 1873, creó en el pueblo indicado el ayuntamiento de Llanes. Es de ganado de todas clases, mercancías y cereales. Buena ocasion para los compradores y vendedores, tanto más, si como en años anteriores concurren unos y otros a aprovecharla. 12—9

### Liquidacion

Habiendo pensado en disolver la sociedad, Viuda de Escandon é hijos, han determinado los socios, proceder a una liquidacion de casi todos los muebles y efectos de tan antiguo como acreditado establecimiento, y con tal motivo, avisan por medio de este anuncio, para que las personas que quieran, acudan a la calle de San Francisco, número 27, piso 1.º, de la derecha donde podrán comprar lo que gusten con ventaja y economia. 6—4

### Se arrienda

el primer piso de la casa número 13 de la calle de la Blanca. En la tienda de la misma casa informarán.

### Traspaso

En el mejor punto de la ciudad de San Sebastian se cederia sin generos un establecimiento de dos puertas, con escarparte y anaquelaria nuevos. Dirigirse a D. A. Ponsol, de la misma localidad.

### Se vende

Un coche-berlina con dos caballos. Informarán en el taller de la calle de Cervantes. 8—2

### Al Comercio

Un jóven de algunos años de práctica mercantil desea colocacion para cajero ó tenedor de libros. Casas muy acreditadas garantizan su conducta. Informaran en la administracion de este periódico. 3—3

### BRUNO CIA.

Afinador de pianos y armoniums.—D, Francisco de Quededo, 1, piso 4.º (casa de Cos.)



D. RAMON RUGAMA,  
Alcalde de mar  
ha fallecido en el hospital el 8 del actual.

Su desconsolada viuda Socorro Ontañon, hijos, padres políticos, hermano, hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes, suplican a sus numerosos amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir al funeral que por su alma se ha de celebrar el miércoles 13, a las nueve de la mañana, en la iglesia parroquial de Santa Lucía.

El duelo se recibe en la calle del Arabal, núm. 7, pisos 2.º y 3.º, y se despide en la iglesia.

Santander 12 de Marzo de 1878.

### TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 12 de Marzo.

1.º DE ABOÑO.

La épera cómica en tres actos, titulada.

CAMPANONE.

A las ocho.

Entrada general, 4 rs.

### EL BRILLANTE.

CAFE-CANTANTE.  
(PLAZA DE LA DARSENA)

Funcion para hoy.

A las 8 1/2.—BAZAR DE NOVIAS.  
A las 9 1/2.—Variados ejercicios por el señor ASHBY.

A las 10.—MALA FACHA.

Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA  
a cargo de M. Ortiz de Guinea. San Francisco, 29



SINTOMAS GENERALES QUE EXPERIMENTAN LOS QUE PADECEN DE LA TÉNIA Ó LOMBRIZ SOLITARIA.

Dolor de cabeza casi continuo.—Demacración.—Constipados frecuentes.—Sueño intranquilo.—Palidez.—Inapetencia.—Náuseas por la mañana.—Ruido ó movimiento en el estómago, nacido en el lado izquierdo y en el hipocóndrio del mismo.—Estreñimiento y otras veces diarrea.—Accidentes.—Hemorragias por las vías superiores ó inferiores.—Estos síntomas son los que más comunmente experimentan los pacientes. A veces no se presentan algunos de los indicados, y sin embargo existe la Ténia. Otras veces la existencia de esta ser va acompañada de padecimientos tan variados, que sería imposible fijarlos aquí. En los folletos, que se reparten gratis, constan los nombres y domicilios de los pacientes curados, y los ejemplares de las Ténias expulsadas pueden verse en el gabinete del Sr. Gisbert.—Se reparten gratis los folletos en la peiquería de D. Pedro Buchs, San Francisco, 23, principal, y en la farmacia del Sr. Ruano, Muelle, 6.

Calle de Atocha, 111, segundo, Madrid.

**COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA. VAPORES-CORREOS FRANCESES**

SERVICIO POSTAL PARA

**LA HABANA Y VERACRUZ**

con escalas en Sta. Cruz de Tenerife, Martinica, Guadalupe y San Thomas.

Saldrá de Santander el 22 del presente mes el vapor de 2.600 toneladas y 650 caballos de fuerza

**LAFAYETTE**

de porte de 4.000 toneladas y 900 caballos teniendo combinacion directa

1.º En Fort de France, con Granada, Trinidad, Carúpano, Sucre (Cúmana), Guzman Blanco (Barcelona), La Guayra y Puerto Cabello.

2.º En San Thomas, con el vapor de la linea de Burdeos á Colon.

**PARA PUERTO-RICO, SANTIAGO DE CUBA**

**Y COLON**

con escalas en San Thomas, Mayagüez, Cabo Haitiano, Puerto-Principe, Santiago de Cuba, Kingston (Jamaica), Colon (Aspinwall) y Savanilla.

Saldrá de Santander el 23 del presente mes el vapor

**VILLE DE BREST**

teniendo combinacion directa

1.º En San Thomas, con el vapor de la linea de St. Nazaire á Vera-Cruz.

2.º En Panamá, con todos los puertos del Pacifico, (Norte y Sur) y de la América Central.

**Para San Nazario**

Saldrá de Santander el 12 ó 13 del presente mes el vapor

**VILLE DE BORDEAUX**

procedente de Veracruz, Habana, San Thomas, Guadalupe y Martinica.

Nota. Los señores embarcadores tendrán la bondad de pedir cabidad antes del 5. Pasada esa fecha la agencia no garantiza el embarque. Los registros se cerraran la víspera de la llegada del vapor.

Para fletes, pasajes y demás informes, dirigirse á las oficinas de la Compañía General Trasatlántica, Muelle 30.

**Eduardo POUDAVIGNE.**  
Agente general en España.

**Para Burdeos y el Havre**

Saldrá de Santander el 17 ó 18 del presente mes el vapor

**MARTINIQUE**

procedente de Colon, Jamaica, Santiago de Cuba, Haiti, Puerto-Rico y San Thomas.

**Vapores-Correos de A. Lopez y C.ª**

**PARA LA HABANA DIRECTAMENTE**

Saldrá de este puerto el 14 del corriente en viaje extraordinario el vapor

**CORUÑA**

Admite carga y pasajeros.

Consignatarios: Angel B. Perez y C.ª, Muelle, 18.

**Vapores-Correos de A. Lopez y C.ª**

**PARA VERACRUZ**

con escalas en Puerto-Rico y Habana

Saldrá de este puerto el 20 del corriente el vapor

**SANTANDER**

Admite carga y pasajeros.

Consignatarios: Angel B. Perez y C.ª, Muelle, 18.

**VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.**

**PARA PUERTO-RICO Y HABANA**

Salen de Santander 20 de cada mes Y de Coruña (escala) el 21 de id.

PASAJE DE TERCERA CLASE POR 35 duros.

PRESTAN ESTE SERVICIO LOS VAPORES

A. Lopez, Guipúzcoa, Comillas, Mendez-Nñez, Puerto-Rico, Isla de Cuba, España, Santander, Gijon, Coruña, Habana, Ciudad Condal y Alfonso XII.

Estos mismos vapores salen de Cádiz los dias 10 y 30 de cada mes. Consignatarios en Santander, Sres. Angel B. Perez y Compañía.

**MOLINOS HARINEROS**

SOBRE COLUMNA-TORRE DE FUNDICION, INCLUIDAS

Las muelas, el mecanismo, la plataforma y la cubierta

Sin soldaduras, engastes, ni puntos de apoyo exteriores.

FUNCIONANDO POR LA FUERZA HIDRÁULICA Ó POR ESTA Y LA MÁQUINA DE VAPOR REUNIDAS Ó SOLO POR LA MÁQUINA DE VAPOR.



La torre llega con su mecanismo completamente montado, se la coloca en el lugar que ha de ocupar y una hora despues de su llegada el molino puede ya funcionar y moler.

El molinero puede añadir tantas ruedas como quiera á las que antes poseia sin nuevos gastos de construccion y sin ningun genero de molestia.

Las muelas de calidad extra-superior, proceden de las mejores canteras de la Ferté-sous-Jouarre.

La Torre de fundicion tiene la ventaja de ser insensible á la humedad, al calor y á la sequia, que en los paises cálidos sobre todo, dislocan tan facilmente las armaduras de madera por bien montadas que esten. Estos cambios atmosféricos no ejercen ninguna influencia sobre nuestra Torre de fundicion ni sobre el mecanismo que ella soporta.

Se remiten gratis los prospectos con dibujos y esplicaciones detalladas.

J. HERMANN-LACHAPPELLE

144, Faubourg Poissonnière, Paris

**Preparaciones Especiales**

DE **LANMAN Y KEMP,** NUEVA YORK.



LA

Zarzaparrilla

**DE BRISTOL**

El Gran Purificador de la Sangre.

Se garantiza ser benigna y cura infalible en toda forma de Escrófula, Úlceras Incurables, Perniciosas, Sífilis, Tumores, Erupciones Cutáneas Malignas; lo mismo que para toda afeccion que tenga su origen en la impureza de la Sangre ó Humores.

De venta en todas las farmacias y droguerías, y al por mayor Sres. Ferrer y Batlle, Barcelona.

**Ama de Cria**

Se ofrece una con leche abundante para casa de los padres.

Darán razon: Primera Alameda, número 6, piso primero, donde está criando un niño.

**Se traspasa un grande**

y acreditado establecimiento de comestibles en esta ciudad. 8-7 Informarán en esta Redaccion.

**En el Sardinero**

Se arrienda una casa á propósito para fonda, con su alameda ó jardin de recreo, fuente y rio.

Tiene preciosas vistas á la playa, y está por todas partes rodeada de huertas. 15-3

**A LOS FABRICANTES DE HARINAS**

Aspiradores para sacar (ó quitar) la humedad de las muelas, con tubos de aspiracion dobles para evitar la condensacion del aire—Precios, de 20 á 25 duros cada muela; transporte y colocacion, por separado.

Escribir á Mr. Eugeni Guibour, carpintero modelista, calle del Marqués del Duero, núm. 16, Barcelona.

**Ama de Cria**

Se ofrece una para en casa de los padres.

Es jóven y con leche de seis meses.

Informarán en esta Imprenta.

**Vino legítimo**

DE **JEREZ.**

(de las bodegas de D. M. Misa.) Se vende en el escritorio de Don Andrés Lanuza, Muelle, -31.

**PÍLDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.**

ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta mas universales que las de ningun otro remedio en el mundo.

Las PÍLDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disenteria: en fin, no tiene rival como remedio de familia.

EL UNGUENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras un cuando cuenten veinte años de existencia), y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, como tales la lepra, el escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de píldoras y bote de unguento van acomañados de amplias instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.

Las PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales boticas y droguerías del mundo, y en Londres, 333 Oxford Street, en el establecimiento central de proesor Holloway.—Se vende en la botica de D. Bernardo Corpas, calle de San Francisco.

**Licor del POLO de ORIVE**

INFALIBLE PRESERVADOR DE TODO PADECIMIENTO ODONTÁLGICO

El que sufre de la boca es porque quiere. Usado el Licor una vez por dia, se destierran infaliblemente todas las enfermedades de la dentadura y encías.

Millones de casos de éxito feliz y constante durante ocho años, no conseguidos con ningun otro dentífrico, evidentemente lo testifican.

**Ojo** Sin las firmas Orive ó inscripciones de Licor del Polo de Orive, Ascao, 7, Bilbao, en el cristal, y Farmacia de Orive Bilbao, en las cápsulas, no es legítimo el licor.

Precio: 6 rs. en todos sitios.

Depósito central, su autor, que remite y hace grandes descuentos al por mayor.—SANTANDER, farmacia de Rodriguez Gimenez.—Laredo, Zamanillo.—Reinosa, Diez.—Torrelavega, Molino.—San Vicente de la Barquera, Rincon, y en las farmacias más importantes.

**Licor del POLO de ORIVE**

Seguro calmante de los dolores de muelas procedentes de cáries. Desaparecen los más violentos con fuertes enjuagatorios ó Licor puro, segun instruccion: luego el que tiene dolores de muelas es porque le da la gana.

Sus universales resultados, su venta inmensa y los premios de cinco exposiciones lo demuestran bien elocuentemente.

**FOSFATO DE HIERRO**

de **LERAS,** Farmacéutico, doctor en ciencias

El hierro es una parte integrante de la sangre, cuando desaparece de ella, el cuerpo padece, se deteriora, la cara se pone pálida, el apetito desaparece y la sangre pierde el color vermejo que le es propio. El Fosfato de Hierro de Leras, principio regenerador de los huesos, es un liquido claro, limpio, sin olor ni sabor. Produce maravillosos efectos siempre que hay empobrecimiento de la sangre, cura la palidez, los calambres y los lírones de estómago; facilita el desarrollo de las jóvenes y regulariza las funciones de la menstruacion.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

**INYECCION**

AL

**MATICO**

DE

**GRIMAULT Y Cía,** Farmacéuticos

8, RUE VIVIENNE, EN PARIS.

Exclusivamente preparada con las hojas del Matico del Perú, ha adquirido esta inyeccion en algunos años una reputacion universal. Cura en poco tiempo los derrames mas tenaces.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

